
入职不久就用自己的干细胞
拯救了一个素不相识身患白血病
女孩的生命， 吕兆起进入中国铁
建十六局集团以来， 先后参与了
京沪高速铁路工程、 安徽淮北开
发区新区道路工程、 武冈城际铁
路工程、 呼市2014西北线快速路
工程以及郑徐客运专线工程的施
工， 职务从部员慢慢到技术副总
工， 现担任郑徐客专副总工、 架
子队长， 主要负责无砟轨道工程
的施工， 2014年被评为北京市国
企楷模。 近日， 记者采访了他。

学生时代开始志愿献血

瘦瘦高高、 文质彬彬的吕兆
起出身于农村家庭， 2009年山东
科技大学毕业后进入中国铁建十
六局集团工作。 朴实的父母从小
就用实际行动教育他要有颗善良
之心， 遇事要多替别人着想多帮
助别人。 受着这种家庭熏陶和行
为教诲， 吕兆起从小就是一个与
人为善、 富有爱心的人。

上大学一年级时， 有一天看
到流动献血车开进校园， 吕兆起
毫不犹豫地挽起袖子献出了400
毫升的血。 由于一次献血过多，
还没走出车门他就晕倒在地， 紧
急抢救后才脱离了危险， 可第二
年、 第三年看到献血车时， 吕兆
起仍然义无反顾地伸出了胳膊。

2008年3月 ， 吕兆起在学校
看到了捐献造血干细胞的宣传采
血车， 像以往一样他没有片刻犹
疑就抽取留存了血样， 加入了中
华骨髓库志愿者名单。

顶住各方压力捐献骨髓

一天， 他正在工作， 突然接
到了中华骨髓库山东省管理中心
工作人员的电话通知： 他的造血
干细胞血样与家住浙江温州的一
位患白血病女孩匹配成功。

瞒着亲朋好友和项目部领
导， 他两次默默地到当地枣庄市
红十字会医院做体检。 经过高分
辨检测后， 结果全符合且体检合
格。 随后， 青岛市红十字会寄给
项目部的一份感谢信和预约函，
大家才得知了他的善举。

“以前我们一直以为他就是

去献血， 觉得没什么大不了的，
没想到是去献骨髓。” 与他朝夕
相处的无砟轨道铺板灌浆技术负
责人郭志广乍听后都觉得惊讶。

消息传开后， 项目部领导和
同事们纷纷前来关心支持慰问
他， 可也有朋友好心劝他要思量
清楚： 毕竟他是家里的独子， 是
农村家庭的经济和精神支柱， 万
一对身体造成不良影响， 家里因
此就要背上沉重的负担。

虽然也有犹豫和动摇， 可他
还是选择了后者。 “能在几万分
之一的几率中配型成功就是一种
缘分， 既然我加入了骨髓库就承
担着一份责任， 就要兑现这个承
诺 ， 况且我的付出能救一条人
命， 挺值的。” 事后他宠辱不惊、
神情平淡地告诉记者。

2010年6月19日 ， 吕兆起收
拾简单行李住进了济南军区总医
院。 经过五天的调养和筹备， 6
月24日—25日， 在累积十多个小
时的抽取采集过滤后， 分离机顺
利提取了200毫升造血干细胞 ，
紧急救助了位素不相识的女孩。

他的壮举赢得了大家的好
评。 山东省红十字会为他颁发了
“我国第1697名捐献造血干细胞
志愿者” 荣誉奖章和奖牌， 枣庄
市红十字会授予他 “枣庄市红十
字会荣誉会员”， 并颁发了奖章
和奖金。 公司党委决定在公司范
围内开展向吕兆起学习的活动，
京沪项目部党工委把学习吕兆起
同志先进事迹的活动结合京沪保
铺轨不挡道， 确保联调联试， 取
得全面胜利， 深入开展攻坚战，

取得了优秀的成绩。

捐骨髓一天后返回工地

“兆起同志心地非常善良 ，
处事比较低调， 捐献骨髓后只在
医院休养了一天， 就于6月27日
在一位红十字会工作人员的护送
下返回了， 为了不耽误红十字会
人员的工作， 中途转车时他坚持
一人回到了项目部， 回来后对谁
都没有说。” 项目党工委副书记
沈光超对此印象深刻。

按医院要求， 抽取造血干细
胞后要休息调养20天， 吕兆起回
到工地第二天， 即上了先导段工
地， 负责铺板压浆， 由于体力虚
脱， 当时晕倒在现场， 被几位同
志搀扶上车送回项目部。 他还念
念不忘， 几天不在工地， 铺板压
浆这么紧张工作上不放心。 后来
领导安排他休息， 实际上他并未
休息。 前几天在搞内业资料， 一
个星期后还是坚持上了工地， 而
且一值班就是24小时。 吕兆起忘
我工作的牺牲精神感动了项目部
全体员工， 也带动了项目部在确
保铺轨不挡道工作中受到了局指
高度赞扬， 取得了辉煌战绩。

京沪高铁项目管段途经当地
村庄 ， 经常有百姓经过施工便
道， 只要有大爷大妈推车从此通
过， 他都要帮忙推过沟沟坎坎送
到平坦之处。 一位老人经常到施
工现场收废品， 每次他都会将自
己手中半瓶水赶紧喝掉送到老人
手中， 并默默地帮老人收集捡拾
矿泉水瓶。 施工作业中， 也从不
分你我、 内外， 与农民工兄弟一
起抬板、 装料、 封边、 堵浆， 有
时弄得一身泥灰毫无怨言。

“他特别乐于帮助别人 ， 只
要有求于他， 他从不拒绝。 有时
白天晚上盯现场忙不过来， 他就
主动帮我做内业资料。 每次加晚
班回来晚了他都会给我留门， 还
将发给他的食物留给我吃， 捐献
骨髓后项目部每天给他熬鸡汤、
鱼汤， 他都要给我们留一部分。”
室友孙铭辰对他的乐于助人更是
记忆犹新。

一条血脉牵起亲情， 一片爱
心激起波澜。 他的善心之举深深

牵动和激励着项目部员工的心，
同为 “80后” 的热血青年刘景阳
一样热心： “吕兆起真是值得我
们学习， 不瞒您说， 我也抽血采
样加入了捐献造血干细胞志愿者
行列， 只是配型成功几率太小，
如有可能我同样要捐献干细胞。”

对话吕兆起
记者： 捐献干细胞时， 您是

怎么想的？
吕兆起： 当时没有多想， 觉

得能匹配上， 也算是一种缘分。
能够奉献自己的干细胞， 救一条
人命， 这对我来说， 也是莫大的
鼓舞。

记者： 您的事迹在社会上引
起了很大反响， 对此， 您有何感
想？

吕兆起： 很高兴能在众多的
提名的榜样中成为候选人， 我也
觉得很幸运， 毕竟距离我捐献造
血干细胞已经过去好几年了， 大
家都已经渐渐淡忘， 公司、 集团
公司党委还能推荐我真的挺意
外， 在此我只想表达我对公司以
及集团公司的感谢， 对支持帮助
我的领导同事表达诚挚的谢意。

记者 ： 下一步您有什么打
算？

吕兆起： 我们单位是一个以
工程施工为主体的国企， 我们的
工程可以说是遍布全国各地， 凡
是有建设的地方都有我们的身
影。 我们单位的员工背井离乡，
抛妻弃子跟着工程的脚步， 在自
己的岗位上努力工作， 说的高尚
一些我们为国家建设做贡献， 说
的通俗一些， 我们为了挣钱养活
一个家。 因此我们单位就从员工
的心理诉求出发， 定期评选敬业
爱岗的优秀员工和先进个人， 通
过各种宣传媒体予以宣传并根据
实际情况进行一定的经济奖励，
对于能力出众的员工进行提拔培
养， 给予相应的平台。 我要脚踏
实地一步一个台阶， 提高自己的
管理能力和技术水平， 并严格约
束自己， 能在工作岗位上走的更
高更远。

奖章背后的故事

北辰集团下属公寓公司副书记兼工会主席张树来
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□本报记者 马超

搞活技能大赛 为职工搭建上升平台
□本报记者 周美玉/文 通讯员 孟文燕/摄

国企楷模吕兆起

在去年成功举办的APEC会
议上， 一款 “红与黑” 的特色餐
台成为媒体竞相报道的亮点。 黑
色的桌布和椅布上配有红色布
带， 黑色菜单卷起来并配上红色
羽毛， 搭配非常时尚。 其实， 这
个餐台正是在北辰集团开展职工
技能比赛中， 脱颖而出的获奖作

品。
“要提高企业经营能力 ， 就

必须从提升职工职业技能素质入
手。” 北辰集团下属公寓公司副
书记兼工会主席张树来说。 “拿
公寓公司来说， 每年都举办职工
技能比赛， 有餐饮摆台、 客房铺
床、 强电电路故障排除等项目，

另外还有为后勤人员专门设置的
计算机录入项目、 财务人员的点
钞项目， 可谓是全员都能参与进
来， 每次比赛的参与人数达60%
以上， 其中一线员工的参与率更
高达90%。” 张树来介绍。

技能大赛也给职工获得表彰
和晋升搭建了一个很好的平台。
北辰集团每年对职工开展评优活
动， 如服务明星、 技术能手等，
公寓公司推荐人选的基本条件必
须是技能大赛的佼佼者， 有的主
管也是在参与比赛后得到了职务
上的晋升机会。 因此， 职工参与
比赛的积极性很高， 很多职工下
班后并不急于回家， 而是继续按

着比赛规则练习， 有的甚至在比
赛前一个月就开始做准备了。

近几年， 北辰集团陆续开展
了规模比较大的技能比赛， 下属
国家会议中心、 公寓公司、 洲际
酒店、 五洲皇冠酒店、 五洲·会
议中心、 元辰鑫等6家企业的职
工一起竞技， 张树来作为集团工
会连任两届的经济技术创新委员
会主任 ， 全权负责技能比赛工
作， 从设计比赛过程， 到确定比
赛标准、 成立评审组， 也为北辰
集团技能比赛确定下了一种模
式。

“他组织比赛特别有思路 ，
拿出的方案也非常切合实际 。”

这是集团工会主席柳耀中对张树
来的评价。

在标准的制定上， 张树来并
没完全照搬北京酒店行业标准，
而是制定了适合自己特色的标
准， 有的项目还超过了北京市标
准。 “比如在铺床上， 酒店比赛
用得比较多的是棉被， 因为容易
做规整， 而我们可以用羽绒被，
也加大了比赛难度。 在摆台上，
我们给职工自由创意的空间， 打
破局限， 这才有了 ‘春夏秋冬’，
有了 ‘老寿星 ’、 ‘鸳鸯戏水 ’
等特色餐台， 好多在技能大赛上
的作品都用于了以后举办的大中
型会议里。” 张树来介绍。

顶压力捐骨髓拯救陌生女孩

■首都工会人


